



PERIÓDICO

PÁGINA

FECHA

SECCIÓN

REPORTES
Indigo
CINCO DÍAS

1, 12 - 15

13/11/2023

LEGISLATIVO

SE ACOMODA EL TABLERO



12

Con la esperada definición de las candidaturas de Morena a las gubernaturas en juego y la inscripción de los aspirantes de MC a la silla presencial, las fichas del tablero político rumbo a los comicios de 2024 comienzan a definirse, aunque podría haber rompimientos y cambios de camiseta en los próximos días





#Elecciones2024

Ciudad de México

Morelos

SE ACOMODA EL TABLERO

Con la esperada definición de las candidaturas de Morena a las gubernaturas en juego y la inscripción de los aspirantes de MC a la silla presencial, las fichas del tablero político rumbo a los comicios de 2024 comienzan a definirse, aunque podría haber rompimientos y cambios de camiseta en los próximos días

POR RUBÉN ZERMEÑO
@RubenZermeno

El tablero político rumbo a las elecciones más grandes de la historia del país se comienza a acomodar. Con la definición de las candidaturas de Morena a la Presidencia de la República y a las nuevas gubernaturas en juego, el partido guinda nuevamente se pone en ventaja sobre la oposición.

Muchas veces en la política quien pega primero, pega doble, pero en las campañas electorales, también se trata de una carrera de resistencia y en cualquier momento las cosas pueden cambiar.

Durante los primeros minutos del fin de semana, Morena eligió "en unidad", respetando la paridad y con pocos reclamos a los nuevos alfiles que pretenden ganar en 2024 las gubernaturas de la Ciudad de México, Chiapas, Guanajuato, Jalisco, Morelos, Puebla, Tabasco, Veracruz y Yucatán y pintar casi todo el territorio nacional de guinda.

Por su parte, los nombramientos de la oposición continúan "congelados" por las disputas y falta de acuerdos entre el Partido Acción Nacional (PAN), el Partido Revolucionario Institucional (PRI) y el Partido de la Revolución Democrática (PRD).

Estos tres institutos políticos también han topado con pared

TERRITORIOS EN JUEGO

Entidades en las que se renovarán gubernaturas durante el próximo año



Los nombramientos de los candidatos de la oposición a las gubernaturas continúan 'congelados' por las disputas y falta de acuerdos entre el PAN, PRI y el PRD

por el acuerdo del Instituto Nacional Electoral (INE) de que los partidos políticos deberán de postular a cinco mujeres para las gubernaturas y tan solo a cuatro hombres.

Paridad en gubernaturas

A pesar de que la orden del INE causó polémica, críticas y fue impugnada por Movimiento Ciudadano, el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) mantuvo el acuerdo del órgano autónomo.

El argumento de MC fue que el órgano electoral administrativo carece de competencia para emitir lineamientos que garanticen el principio constitucional de paridad de género para la postulación de las gubernaturas y a la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México.

Además, los naranjas señalaron que la competencia para legislar sobre las elecciones locales la otorga la Constitución federal a los congresos locales.

El proyecto a cargo del magistrado Felipe de la Mata y que daba la razón a MC, recordaba que previamente se había establecido que al INE le corresponde fijar las reglas para cumplir con la paridad en la elección de gubernaturas en las entidades que no haya una ley local que garantice dicho principio.

"Si hay legislatura, el órgano electoral no puede derogarla ni aplicarla", dijo el magistrado recordando que Yucatán debía de ser tratado como tema aparte ya que sí contaba con una legislación local.

Sin embargo, la magistrada Janine Otálora Malassis, votó en contra del proyecto y argumentó que si bien los Congresos locales son los que deben regular la paridad en las gubernaturas, el INE sí tiene competencia para supervisar que los partidos re-

gulen en sus reglas internas la eficacia de este principio.

También señaló que deben ser cinco candidaturas para mujeres, y cuatro para hombres, pues recordó que de las nueve entidades donde habrá elecciones el próximo 2 de junio de 2024, sólo se han tenido a tres gobernadoras electas y dos interinas.

"Tenemos una jurisprudencia que reconoce que la paridad debe interpretarse y aplicarse procurando el mayor beneficio de las mujeres, lo que se traduce en una participación mayor de mujeres que aquella que se entiende —estrictamente— en términos cuantitativos como 50 por ciento. La paridad es piso y no es techo", dijo la magistrada.

Los magistrados Mónica Soto y Reyes Rodríguez Mondragón avalaron la postura de Otálora y votaron a favor de que los partidos políticos elijan a cinco mujeres y cuatro hombres para las gubernaturas en juego del próximo año.

La tercera vía

Movimiento Ciudadano en este proceso electoral reafirmará su posición de ser la tercera vía para el electorado, aunque se comienza a convertir en el tercero en discordia.

Además de impugnar la paridad en la elección de candidaturas para las gubernaturas, no queda muy claro cuál será la posición del partido naranja ni a nivel federal, ni local.

Reiteradamente su presidente, Dante Delgado y otros líderes han anunciado que irían solos en este proceso, mientras la oposición los acusa de estar con Morena y Morena de querer arrebatarles al excanciller Marcelo Ebrard y quererlo candidatear para la Presidencia de la República.

A pesar de estos trascendidos, el tiempo se le terminó ayer a Marcelo Ebrard para registrarse en MC y será hasta hoy cuando anuncie su futuro político.

Las fechas importantes

Con la paridad por delante, los nombramientos de Morena listos y los de la oposición en espera, avanza el proceso electoral 2023-2024, en el que se renovarán más de 20 mil puestos de la administración pública.

Además de la Presidencia de la República y las nueve gubernaturas, en 2024 se definirán los 128 escaños del Senado de la República, las 500 curules de la Cámara de Diputados, mil 98 diputaciones locales y 18 mil 527 cargos municipales y auxiliares.

El proceso electoral arrancó el pasado 7 de septiembre y la cita en las urnas será el domingo 2 de junio de 2024.

En el proceso federal (Presidencia de la República, senadurías y diputaciones federales), las precampañas iniciarán oficialmente el 20 de noviembre y concluirán el 18 de enero del 2024.

Las campañas electorales federales arrancarán el 1 de marzo y concluirán el 29 de mayo para dar pie a la veda electoral del 30 de mayo al 1 de junio.

El proceso electoral arrancó el pasado 7 de septiembre y la cita en las urnas será el domingo 2 de junio de 2024



EL PAPEL DE LA OPOSICIÓN

Con acusaciones contra el PAN de 'agandallarse' las candidaturas, comienzan a definirse los alfiles que buscarán en 2024 arrebatarle a Morena el mayor número de gubernaturas

El acuerdo para elegir en unidad a Xóchitl Gálvez como la candidata presidencial por el Frente Amplio por México, fue relativamente fácil, e incluso sirvió para potenciar su imagen y aventajar a Morena mientras se encontraba enfrascado en una lucha inter-

na para seleccionar al coordinador de defensa de la Cuarta Transformación, cargo que más tarde sería ocupado por Claudia Sheinbaum.

Pero para elegir a los próximos candidatos a las gubernaturas en juego, el panorama luce completamente diferente para los opositores: falta de consensos, riesgos de ruptura, dimes y diretes.

El frente opositor está fuerte y unido nacionalmente, pero es endeble en lo local, lo cual podría ser síntoma de los polémicos y débiles liderazgos de sus presidentes nacionales, Marko Cortés en el PAN; Alejandro Moreno, en el PRI; y Jesús Zambrano en el PRD.

El pasado 8 de noviembre, la senadora Lucía "Lucy" Meza anunció su decisión de separarse

definitivamente del grupo parlamentario de Morena y ser considerada legisladora sin partido, su motivo, dijo, fue por el actual gobernador de la entidad, Cuauhtémoc Blanco, pero realmente fue para ser considerada como la candidata de la oposición en Morelos.

"Me voy de Morena con la frente en alto, por la dignidad de Morelos. El culpable es Cuauhtémoc Blanco, quien instrumenta una guerra sucia y de amenazas en mi contra. No me dejaré, porque el pueblo de Morelos camina con nosotros, y el pueblo manda", escribió en sus redes sociales.

A los pocos días, los líderes nacionales del Frente Amplio por México presentaron a Lucy Meza como su carta fuerte en Morelos.

LOS ALFILES DE AMLO

Candidatos de Morena que buscan darle seguimiento al proyecto de la Cuarta Transformación del presidente López Obrador



Claudia Sheinbaum
Presidencia



Clara Brugada
CDMX



Eduardo Ramírez
Chiapas



Alma Alcaraz
Guanajuato



Claudia Delgadillo
Jalisco



'VAMOS A GANAR 10 DE 10'

A pesar de que se enfrentarán a unos comicios en los que López Obrador no aparecerá en la boleta, Morena confía en que ganarán la Presidencia de la República y las nueve gubernaturas en juego

Durante el fin de semana Morena dio el banderazo de salida para la contienda del próximo año después de que definió a sus candidatos a las gubernaturas que estarán en juego en 2024.

El amague de su dirigente nacional, Mario Delgado, fue que ganarán 10 de 10 el próximo 2

de junio, es decir, la Presidencia de la República y las nueve gubernaturas.

"A partir de hoy el compromiso es la unión de todas y todos; que trabajemos enfocados, unidos más que nunca para lograr los objetivos.

"Estamos enfocados en el objetivo de ganar la Presiden-



¿QUÉ ESTÁ EN JUEGO?

PORTAD

El próximo 2 de junio se celebrarán las elecciones más grandes de la historia del país, estos son los cargos que estarán en juego:

1
Presidencia
 de la República

9
gubernaturas

128
escaños
 del Senado

500
curules
 de la Cámara
 de Diputados

1,098
diputaciones
 locales

18,527
cargos
 municipales y auxiliares

"Lucy, sabemos que, con tu fuerza, con nuestra fuerza y con los mejores talentos de Morelos, vamos a ganar", dijo Marko Cortés.

Por su parte, Moreno hizo un llamado a la unidad dentro del Frente.

"Es fundamental construir la unidad entre los partidos nacionales y locales. Vamos a ser una gran fuerza y un gran equipo para recuperar a Morelos", destacó Alito.

Los tres partidos definieron en unidad la candidatura de Meza,

pero aún le falta elegir todavía ocho cargos más para las otras gubernaturas en juego.

Las debilidades

Tanto las disputas como los métodos de selección y su distribución bajo la paridad de género, mantiene en vilo las candidaturas y las alianzas del Frente Amplio por México.

La tensión aumenta luego de que el Partido Acción Nacional se saltara a los otros partidos y

anunciara a sus aspirantes en Yucatán, Renán Barrera; Puebla, Eduardo Rivera; Guanajuato, Lilibia García Muñoz Ledo; y en la Ciudad de México, Santiago Taboada, entidades en donde los albiazules tienen posibilidades de ganar solos las gubernaturas.

Debido a esta situación, el tricolor le reclamó al PAN, señalándolo de querer tomar ventaja y de "agandallarse" las candidaturas.

"Aclaremos que en este momento los partidos que integran Va por la CDMX no han designa-

do candidata o candidato. Las normas establecidas para este proceso señalan que será hasta que se desarrollen las etapas definidas cuando se elija a la o el candidato de la coalición", recordó el tricolor al PAN luego de que definiera a Santiago Taboada como su candidato presidencial.

Además, a pesar de que existe un acuerdo para que el PRI defina al abanderado en Veracruz, el senador panista Julen Rementería insiste en buscar la designación por ese estado, metiéndole más

ruído a la contienda ya que el tricolor estaría candidateando al exsenador Héctor Yunes Landa.

En el caso de Tabasco, la dirigencia local del PAN se opone rotundamente a unirse al PRI y al PRD para hacer campaña juntos.

Con estas pugnas y riesgos de fractura, los partidos opositores iniciarán a finales de este mes los procesos internos basados en encuestas y foros para elegir a los mejor posicionados rumbo a los comicios de 2024 en Chiapas, Jalisco, Tabasco y Veracruz.



El frente opositor está fuerte y unido nacionalmente, pero es endeble en lo local, lo cual podría ser síntoma de los polémicos y débiles liderazgos de sus presidentes nacionales

cia de la República, de ganar la mayoría en el Congreso y, por supuesto, le decimos a la oposición que vamos por 10 de las nuevas entidades federativas

más la Presidencia de la República", dijo Delgado.

El líder morenista destacó que el proceso de designación de los coordinadores fue abierto, libre y transparente.

Delgado advirtió que 2024 será un momento de prueba para el movimiento pues será la primera vez que las personas acudan a las urnas sin tener al presidente López Obrador en la boleta.

"Por eso se requiere el compromiso de todas y de todos de actuar conforme a los principios (...). Aquí se lucha por causas, no se lucha por cargos y no hay privilegio más grande que luchar por la felicidad de los que menos tienen y de los que más lo necesitan".

